
2211点：而今迈步从头越
! ! ! ! !"#! 年股市的开盘上证指数
很好记：!!$$%&&点，你你要要救救！
谐音当然说明不了问题，仅仅是一
个玩笑而已，但当下股市实在是走
得凄惨，与中国经济的走势完全不
相符合，股市已经没有国民经济晴
雨表的功能了。

!!$$点，说明 !'$!年的市场
重心已经比 !"$$年年初开盘 !(!)

点下沉了 !*!以上，一年来，市场
只有极少数人通过 +,- 使个人财
富像“爆米花”那般膨胀，而绝大多
数人的个人财富平均缩水 !*!，这
样的股市已经不能成为老百姓通

过其获得财产性收入的场所了，越
来越多的人离市而去，这是必然的
结果。
当下市场，不能将企业，特别是

中小企业当唐僧肉来宰割，这个观
点已经为市场所共识。但这几年来，
中国股市实际上将广大的中小投资
者当唐僧肉来宰割，低成本甚至于
无成本的股票抛向市场，而高价发
行、带病上市的顽症至今还没有得
到重视，即便进入了 !*$!年，去年
已经获得审批而还未排上队发行的
.*家准上市公司还等着嗷嗷待哺
呢。市场还将倒逼新股发行市盈率

继续下降，而这个过程也将使市场
的重心继续下移。

!!##点，中国股市走了 #*年，
还在为能否守住 !!**点而争论不
休，这是一件太不靠谱的事了。
!!##%&& 点的开盘，以“你要救救”
作为谐音也正好反观出当下市场
的一种无奈，元旦开市第一天，国
外股市大涨，而咱们市场不涨，然
而人家股市下跌，咱们跌得比人家
还凶，股市如此糟糕，这就是一个
系统性原因了。

今年的年 /线基准以 !!##点
奠定了，记住这个数字，全年的股票

操作就以此作为基准了。!!##点迈
出第一步之后，上下的空间也以此
为基准不断地拓展了。机构们在上
周末已经对手中的所有资产进行了
结账，盈亏如何，全部算作是去年的
净值，当然在去年那样的市道中是
不可能盈利的啦，今年就以 !!##点
为基准从头开始，有道是：而今迈步
从头越。

过去的已经回不来了，不管
!*## 年损兵折将如何难堪，进入
!*#!年之后还得从头开始，这股市
有没有人来救，现在还不得而知，但
最好的救赎不是别人，而是自己。今

年的特点是元旦短假过后，只有 #0

个交易日即进入春节长假，从下周
起，只有 #*个交易日又要放长假
了，那就决定了春节前政策面上不
会有影响市场的举措出现，在春节
之前股市只有低迷地盘旋，围绕着
年开盘上下小幅波动，!!**点依然
将成为市场争夺的点位，在这样的
市道中，我们能做什么呢？多看少动
依然是不错的选择。值得关注的是，
春节前是银行间争夺资金关口，上
周我们已经经历了年末 #天回购利
率炒到 !#%(!的疯狂，也许，春节前
资金大战还将重演。 应健中
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! ! ! ! !*##年渐行渐远，我们每个人
都被时光推入了 !*#!年。在新的
一年里，如果有一种全新的投资方
式您可以去尝试的话，你会不会说
“我愿意”？如果你想在新的一年里
获得财富、幸福和快乐的话，你知
道怎么去做吗？

我们在本专栏中多次提到每
个人的盈亏程度，许多时候是与自
身的投资方式和买卖股票习惯所
造成的。改变以往的投资方式和买
卖股票习惯，重新定义自己的投资
道路，使自己的财富扭亏为盈和向
投资理财发起更高的追求，这是我
们每一个人在新的一年将面临的
主要任务。那么，究竟怎样才能改
变过去的自我，开始一种寻求财富
的新生活呢？

"# 学会轻重缓急

在新的一年里似乎有好多投
资事情都在等着您去做。但是如果

您胡子眉毛一起抓的话，到头来会
发现这一年您又没有赚到钱。所
以，在年初应该有一个计划，明白
您在新的一年里投资将从哪里开
始。首先，简化复杂的投资问题，再
伟大的旅程都要从每一小步开始。
在您开始迈步之前，您要知道将要
走向哪里。如果您非常忙碌而没有
时间去投资理财的话，那么很有可
能走上错误的道路而自己浑然不
知。我们可以在年终岁初，把下一
年拟要投资的事情按照轻重缓急
排列出来，给它们标上 1、2、3……
然后把后几项剔除掉，全力去完成
前几项，您将会在这一年感到非常
高效和轻松，这就是您成功的投资
一年。

$# 体会观望的乐趣

观望，能够使人拥有一个健康
的投资心态。最近的一些研究成果
显示，有规律的观望不但能够缓解

人的投资精神压力，而且还能有效
地赚到大钱。因为任何投资或投机
市场都不会天天有大行情，避开盘
整和刚开始下跌的市场，积极寻找
能赚大钱的机会，才是最为重要
的。例如前几年对股市抱着观望止
步的态度，而积极介入黄金市场，
那么要您不赚钱也难。

%# 整理你手中的股票

!"$"和 !"$$年是股市投资的
小年，许多不断补仓的看多投资者
会输得很惨。如果你手中持有长期
大幅下跌的股票，并且是长线投资
者，那么请注意，不要再鄙视这些
给您输得很惨的股票，它们有可能
才是您真正的“财富”来源。历史告
诉我们：“三十年河东，三十年河
西”的事在股票市场中经常发生。
您手中的乌鸡很可能在不久的将
来变成凤凰！当然，如果您手中的
个别股票已经大幅上扬，获利十分

丰厚，即使基本面并未有坏消息，
两年之内没有大幅下跌过，那么敬
请您还是逢高扔掉它或者避而远
之，让别人去赚最后一桶黄金吧。

&# 关注您不常关注的品种和

市场

如果您平时对股票情有独钟，
而对某些投资市场和投资品种不
感兴趣，或对一些市场和某些投资
品种无暇顾及，那么您在 !"$!年
可以改变只关注单一投资市场的
投资习惯了。比如 !"$$年如果您
在股指期货市场中坚持做空，或在
融券中做空尝鲜的话，可能您早已
把股票中的亏损给填平了，甚而赚
得盆满钵盈暗自在家里偷着数钱
啦！许多时候，往往“东边不亮西边
亮”，不注意、不关心、不重视、不认
同或不相信的市场反而会酝酿着
大行情。（待续"
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! ! ! !前几天，有朋友打电
话来问，现在股票情况怎
么样了？是否可以买了？我
毫不犹豫地对他说：“现在
已经到了买股时候了。做
好自己的研究，及时逢低
买入有价值的股票，一定
会有很好的回报。”
确实，股市一路跌到

今天，令许多人难以想象，
而且，从目前来看，我们也
很难判断底在哪里。不过，
作为一个老的投资者，笔
者曾经经历过好几次熊市
底部。虽然没有在最低位置
买股，但在底部区域买股，
套牢只是暂时的。后来的事
实证明，股市不会只跌不涨
的。中国股市的特点是跌起
来过头，涨起来同样是过
头的。如今，股市跌到现
在，我觉得是历史又一次
给了我们机会。理由很多，
仅做以下几点叙述。
首先，现在的大盘市

盈率只有 $0%).倍，按照
晚报记者的统计，十年来，

市盈率跌破 !"倍的只有二次，分别
是 !"")年底的 $.%00倍和 !""(年
底的 $4%()倍，而且第二年上海股
市均出现大涨。由此可见，以市盈率
标准看，大盘明显处于底部区域了。
其次，"#$大幅下降，存款准备金率
下调表明，货币政策开始放松了。政
策面明显宽松，有利于股市走好。第
三，近期股市政策频频吹暖风，有利
于股市企稳走强。第四，虽然经济有
放缓预期，但我们可以明确的是增
长 (!是没有问题的。所以不存在
西方国家担心的衰退问题。我们难
以想象一个股市市盈率到了底部，
经济仍然快速增长的市场，股市会
长期下跌不涨的。
在具体操作上，我认为可以关

注有价值的股票。从股市的历史看，
熊市往往是我们寻觅并介入有价
值、未来能快速成长的股票的时候。
所以，在目前阶段，笔者的操作思路
是，沿着国家制定的七大新兴战略
产业以及文化传媒板块，在创业板
以及中小板中寻找那些有潜力、有
发展前景、被误杀的超跌股票。在每
一次出现暴跌时，逐步买入，不断摊
薄成本，从而在低价位拿到更多的
筹码。另外，对稳健投资者来说，可
以分出部分资金，逢低买入银行、保
险等低市盈率的蓝筹股，以稳获超
过银行利率的收益。实践证明，这些
偏离价值曲线的股票，总会回到其
价值区域的。
我们常说，机遇是难得的，不可

错过。股票一路下跌，加速下跌，对
许多人是痛苦的，但反过来看，也许
这就是机遇。对一个成功的投资者
来说，岂能放弃这样好的历史机遇？
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审时度势顺势而为
! ! ! !审时度势，顺势而为，势，是指
趋势，势是由政策面、资金面、基本
面决定的，股市的趋势很重要，识
大势者为俊杰，盘整趋势，可以抛
开大盘做个股，趋势逆转后，向下
破位，到了个股也很难做的阶段，
没有赢家，留在股市中的只有输
家了。
国际形势变幻莫测，经济形势

不容乐观，实体经济不感兴趣，虚
拟经济趋之若鹜，不确定因素太
多，影响股市的后“势”，现“势”还
看不到希望，在绝望中有人离场，
有人趴下不动，静观其变，有人偷
着乐，满地的黄金，像鬼子那样进
村，悄悄的干活，一边干活，一边说
股市的坏话，把水搅混，混水摸大
黑鱼，原来人家十万的筹码，现两

三万可拿下，何乐不为。股市和房
市，处在两个不同的“势”点上，都
在历史的转折关头，一个高高在
上，一个趴在地上，认清大势，看准
趋势，才能谋划好后市，跑赢大势。

识大势，赢大钱，选时还要选
“势”，如何认识“势”，先要看政策
的脸色，再回到技术形态上，看短
线，飞流直下三千尺，疑是股指落
九天，飞船上天，股价落地，只能看
月 /线，还看到一点点“势”头，即
&&(点以来，$!"和 !)" 月线形成
的火车轨，带来一丝丝安慰。个股
买卖参考宝塔线，寻找量、价、线三
金叉的股票，在底点和高点的波段
中选择最佳介入位置，形态上选绝
对有上升空间的股票，慢慢潜伏进
去，耐心等待转势的机会。顾伯琪

牵牛还须牛鼻子
! ! ! ! !"$$年股市很差，多数投资者
都亏损了，很多朋友总结了不少原
因也各有不同的观点。笔者在 !"$$

年的最后一篇议论文章中表扬了一
家公募基金，同时也呼吁其他基金
向它学习，积极跟进。文章的标题为
《有良知的基金，行动起来！》，现在
看到新股上市集体破发，再次感到
新股发行问题严重，也到我们股市
参与者必须考虑的时候了，这家基
金带了一个好头，希望别的有良知
的基金学习，市场毁了大家都毁，必
须思考了。

!"$$年 $!月 !(日，华宝兴业
基金官网上发布了一封致“尊敬的
发行人、保荐机构”的友情提示。公
司方面表示，为提高公司投研工作
效率，决定即日起公司管理的公募
基金暂停参与各发行人的 +,- 询
价，暂停接待各发行人、保荐机构的
+,-路演。这个基金公司的表态让
人眼前一亮。如果仔细看华宝兴业
基金的“友情提示”倒是很有意思。
华宝兴业基金说，根据目前国内股
票市场状况和近期新股询价结果，
鉴于近期新股发行节奏密集，发行
人所处的行业面较宽，地域分布较
广，公司无法在短期内完成对发行
人的充分调研并给予科学、合理的
询价意见。话中有话，我们来品品华
宝兴业基金什么意思。一，没有空。
等待 +,-的企业太多，又是不同行
业，位于全国各地，怎么可能在“短
期内”给出“科学、合理的询价意
见”？好，这家基金公司说出了真话。
问题是其他参与询价的机构，你们
就有时间参与，并且还能给出负责
的意见？二，有官员说没有救市措
施，那只能自救了。现在没有采取停
发新股的举措，主要理由新股发行

是“市场化”的，必须接受新股发行
“三高”的事实，现在华宝兴业基金
说了实话，那些参加询价的机构及
人员，是真正负责地进行了科学合
理的充分调研并给出负责的意见？
进入到新的一年，股市已经呈

现“习惯性下跌”了，高开最终是跌，
低开也是跌。连 $月 .日一起上市
的新股一同跌破发行价，如果把新
股发行询价后发行，这种集体跌破
发行价，无论如何不能算新股发行
工作的成功吧？

!"$$ 年的最后一个交易日收
盘后，在 !"$$年“中国金融学科终
身成就奖”的颁奖典礼上，证监会主
席郭树清公开表示，“大家应该对市
场有信心。”这是截至目前，这位新
一任证监会主席首次对中国股市前
景和未来发表的最直接的意见。看
看新股询价意见的产生过程，我们
敢对市场有信心吗？这里真的再次
感谢华宝兴业基金，你们带头说了
实话，说出现在的新股发行太快太
多的实话，我们也在观察华宝兴业
基金之后哪些机构也说句真心话，
你们面对如此强度的新股发行能应
付得了？
有幅 5+6动画给笔者留下深刻

的印象，在一个大水缸边上，一只可
爱的花猫不断地给水缸一勺勺地加
水，但是水位就是没有起来，花猫自
言自语“为什么还不涨啊？”一看水
缸的另一侧有个洞，水缸里的水从
这个洞不断流出。应该说是很形象
地反映了眼下的股市。不断地高价
发新股，本来就缺钱的股市，宝贵的
钱又以 +,-名义抽出股市，我们知
道牵牛要牵系在牛鼻子上的牛绳，
这头牛才会乖乖地跟人走，不牵牛
绳牵牛尾的话，看牛怎么对你。文兴

! 快拉老牛出泥潭 汤子勤 画

画说
股市

!看!门!道!

!咖!啡!馆!


